
Chinesischunterricht IM Uberblick Chun Nr. 21/2006, S. 111-124

Das China-Projekt am Heinrich-Heine-Gymnasium Ostfildern

Im Rahmen des Projekts "China - Sprache, Wirtschaft, Kultur", das am Hein

rich-Heine-Gymnasium Ostfildern in Zusammenarbeit mit dem Kultusministeri- 

um in Stuttgart seinen Ausgang nahm, finden mittlerweile an drei Gymnasien im 

GroBraum Stuttgart Chinesisch-AGs fur leistungsstarke Schuler statt. Zu Vorge- 

schichte und organisatorischer Dimension dieses Projekts zunachst der Bericht 

des Projektleiters Willi Fischer, Studiendirektor am Heinrich-Heine-Gymnasium 

Ostfildern, im Anschluss dann einige Details uber die in Ostfildern durchgefuhr- 

ten Chinesisch-AGs.

1. China - Sprache Wirtschaft Kultur: Projektbeschreibung

Die Idee zu dem Projekt "China - Sprache, Wirtschaft, Kultur" entwickelte sich 

von "unten". Am Heinrich-Heine-Gymnasium (HHG) in Ostfildern endete eine 

Begabten-AG "e-Leaming - Globalisierung", und es wurde in diesem Zusam- 

menhang diskutiert, wie die Begabtenforderung im Anschluss an diese Arbeits- 

gemeinschaft weitergefuhrt werden kbnnte. Das Thema "China und die Globali

sierung" war bei diesem Projekt natiirlich sehr oft im Mittelpunkt gestanden.

Am Ferdinand-Porsche-Gymnasium (FPG) in Stuttgart-Zuffenhausen wurde 

2003 im Auftrag der Stadt Stuttgart ein erster Schuleraustausch organisiert. 

Nach der Reise nach Peking gab es einen Besuch aus dem 'Reich der Mitte'. 

Diese beiden Schulen traten in Kontakt miteinander und es entstand mit Unter- 

stiitzung durch den fur die Begabtenforderung zustandigen Beamten am Kul- 

tusministerium (MKJS) die Idee, im GroBraum Stuttgart an zwei oder drei 

Standorten Chinesisch als Sprachangebot fur begabte (leistungsstarke) Schuler 

zu etabheren. Zusatzlich sollten die Aspekte 'Kultur und Wirtschaft' in eine sol- 

che AG integriert werden.

Das MKJS machte von vomherein klar, dass fur dieses Projekt keine Gelder 

seitens der Behorde zur Verfugung stiinden und dass auch kerne Lehrkrafte ein- 

gestellt werden kbnnten. Somit musste die Finanzierung uber PPP (public priva

te partnership), also uber Sponsoren/Forderer geschehen.

Das MKJS stellte seine Logistik zur Verfugung: Kontaktkniipfung zur Deut- 

schen China Gesellschaft (DCG) und zur Industrie (Brief mit Unterschrift der 

jeweiligen OBs und des Ministeriums). Mit Frau Dr. Magdowski, der damaligen 

Kulturbiirgermeisterin der Stadt Stuttgart, die schon die Kontakte des FPG nach 

China in die Wege geleitet hatte, stand jemand zur Verfugung, der sehr gute Be- 

ziehungen zu chinesischen Institutionen pflegte.

Die Beschaffung von Finanzmitteln lief teilweise auch auf lokaler Ebene. 

Das HHG z. B. hatte von zwei brtlichen Untemehmen eine Spende erhalten, mit 

denen zu Beginn chinesische Lehrkrafte finanziert werden konnten.
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Nach weiteren drei Sitzungen nahm das Projekt Gestalt an und nach der Zu- 

sage von DaimlerChrysler und der Robert Bosch Stiftung konnte sich die Grup- 

pe eine Organisationsstruktur geben: ein zweimal im Jahr tagender "Lenkungs- 

ausschuss", in dem Vertreter der drei Schulen, der Forderer, des Ministeriums 

und der DCG sitzen. In diesem Gremium werden der Projektverlauf evaluiert 

und die Finanzen kontrolliert. Als Projektmanager wurde StD Willi Fischer vom 

HHG bestellt.

Das HHG, das FPG und zusatzlich noch das Stiftsgymnasium in Sindelfingen, 

das mit seiner Initiative "Buntstift" bereits Erfahrung in der Begabtenforderung 

gemacht hatte, wurden ausgewahlt, das Projekt in die Wege zu leiten. Dabei 

sollten Einladungen auch an die Schtilerschaften benachbarter Gymnasien erge- 

hen, damit das Angebot flachendeckenden Charakter bekommt.

Der Offentlichkeit wurde das Projekt am 7. Juni 2005 mit einer Veranstaltung 

im MKJS vorgestellt, bei der der Botschafter der VR China, s. E. Ma Canrong, 

zugegen war. Von alien Teilnehmem dieser Veranstaltung wurde besonders der 

rasche Aufbau des Projekts hervorgehoben sowie die Begriindung fur das Ent- 

stehen dieser Initiative unterstiitzt.

In zahlreichen Presseverbffentlichungen ist inzwischen positiv auf dieses 

Projekt hingewiesen worden (u. a. Stuttgarter Zeitung, Handelsblatt, DIE ZEIT).

Das Projekt ist zunachst auf funf Jahre befristet und hat zum Ziel, fur die drei 

Schulen Partnerschulen in China zu linden (was inzwischen geschehen ist, s. u.) 

und einen Schiileraustausch zu initiieren (Beginn 2006).

Die DCG und die Fa. DaimlerChrysler haben sich bereit erklart, den Projekt- 

teil 'Kultur und Wirtschaff mit zu betreuen. So fanden bereits an alien Schulen 

Veranstaltungen mit einem Vertreter der DCG start.

Verschiedene Aktionen brachten den Schiilerinnen und Schiilem das Thema 

naher. Am FPG fand eine Woche vor Beginn der Chinesisch-AG eine China- 

Woche start. An jedem Tag dieser Woche gab es eine Veranstaltung, die einen 

Bezug zu China herstellte. So gab es eine Taiji-Vorfuhrung auf dem Schulhof 

und im Sportunterricht die Mbglichkeit, Taiji auszuprobieren. Es gab einen 

Schnupperkurs Chinesisch und eine Einfuhrung in die chinesische Kalligraphie. 

AuBerdem wurde ein chinesischer Spielfilm gezeigt.

Ans HHG kamen an einem Nachmittag zehn chinesische Studenten und 

spielten mit den Teilnehmem der AG Tischtennis und Badminton, und ein chi

nesischer Kiinstler fuhrte die AG-Teilnehmer in die Kunst der Kalligraphie ein.

Uber hundert Schiilerinnen und Schuler aus sieben Gymnasien wurden im 

Schuljahr 2005/06 in acht Kursen von funf Dozentinnen betreut. Vier dieser 

Lehrkrafte sind Muttersprachlerinnen, kommen also aus China, die funfte Do- 

zentin ist eine deutsche Diplom-Ubersetzerin, die mit einem Chinesen verheira- 

tet ist.
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Die drei Partnerschulen in Peking:

High School Affiliated to Peking University (PKU High School) mit Hein- 

rich-Heine-Gymnasium Ostfildern, Besuch des Schulleiters in China: Oktober 

2005.

High School Affiliated to Renmin University of China mit Ferdmand- 

Porsche-Gymnasium Stuttgart-Zuffenhausen, Besuch des Schulleiters in China: 

Juli 2005.

Beijing No. 161 High School mit Stiftsgymnasium Sindelfingen, Partner- 

schaftsbesuch erfolgt im Fruhjahr 2006.

2. Die Chinesisch-AGs am Heinrich-Heine-Gymnasium

Im Schuljahr 2005/06 besuchen am Heinrich-Heine-Gymnasium jede Woche 

etwa siebzig Schuler aus mehreren Gymnasien von Ostfildern und Esslingen die 

Chinesisch-AGs. Vier AGs fmden freitags statt und werden von zwei Mutter- 

sprachlerinnen durchgefuhrt. Eine Chmesin verfugt uber einen Magisterab- 

schluss in Anglistik und Padagogik und mehrjahrige Unterrichtserfahrung in 

Firmenkursen, die andere promoviert gerade im Fach Mathematik an der Uni- 

versitat Hohenheim. Diese AGs laufen zum Teil bereits seit dem Schuljahr 

2004/05. Die diesjahrigen Schuler stammen aus den Klassen 6, 7, 10 und 11. 

Eine weitere AG wurde nun montags ms Leben gerufen, die Dozentin ist 

Diplom-Ubersetzerin fur Englisch und Chinesisch (FASK Germersheim), mit 

einem Chinesen verheiratet und unterrichtet seit mehreren Jahren Privatschtiler 

bzw. gibt Kurse fur Firmen und an der Volkshochschule. Alle drei Dozentmnen 

haben selbst Kinder und somit gewisse padagogische und andere "Soft Skills" 

erworben. Der Unterricht erfolgt auf Honorarbasis.

2.1. Lehrmaterial

Begonnen wurde in alien AGs mit dem englischsprachigen Lehrwerk Gen wo 

xue Hanyu. Die Montagsgruppe ist inzwischen jedoch zu Raabs Chinesisch - 

sprechen, lesen, schreiben, Teil 1, iibergegangen, da einige Schuler erst in die- 

sem Schuljahr mit Englisch begonnen haben und mit einem englischbasierten 

Lehrwerk iiberfordert waren.

2.2. Personliche Erfahrungen einer AG-Lehrerin

Von dem China-Projekt in Ostfildern erfuhr ich erst einige Monate nach dessen 

Griindung aus der Tagespresse. Nachdem ich mehrere Jahre Chinesisch fur Er- 

wachsene unterrichtet hatte, faszinierte mich die Idee, nun an einer allgemein 

bildenden Schule zu lehren, und ich setzte mich mit dem Projektleiter Willi 

Fischer in Verbindung. Kurz darauf, im April 2005, hielt ich in Zusammenarbeit
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mit der ortlichen IHK und der CDU Esslingen einen Fachvortrag uber China 

(u. a. uber die Bedeutung von Sprach- und Kulturtrainings). Herr Fischer und 

eine der beiden muttersprachlichen AG-Lehrerinnen waren ebenfalls unter den 

hundert Zuhbrem, und Herr Fischer sagte mir zu, dass ich bei geniigender 

Teilnehmerzahl im nachsten Schuljahr eine AG iibemehmen kbnnte.

Ende September war es dann soweit. Ich hielt das Lehrwerk Gen wo xue 

Hanyu in den Handen und stand vor elf Schulem der sechsten und siebten Klas- 

se, die bereits seit einem Jahr bei der Vorgangerm Chmesisch gelemt hatten. Die 

damalige AG hatte aus iiber zwanzig Schulem bestanden, was msbesondere ge- 

zielte Phonetikiibungen unmbghch gemacht hatte. Diese elf Schuler waren aus 

Termingriinden (neuer Stundenplan mit regularem Freitagnachmittagsunterricht) 

nun in meine Montagsgruppe gewechselt. Bald stellte sich jedoch heraus, dass 

ein enghschsprachiges Lehrwerk fur diese Schuler wenig geeignet war, und ich 

fuhrte erfolgreich das deutsche Werk von Hans-Christoph Raab ein. Darin bear- 

beiteten wir zunachst die ersten funf Lektionen (Teil A ohne Schriftzeichen) und 

wollen uns nach einem schriftlichen Test zur Erfolgskontrolle dem Teil B und 

damit dem Zeichenerwerb widmen.

2.3. Motivation der Schuler

Die Schuler sind nach wie vor hoch motiviert und besuchen die AG trotz der 

grohen zeitlichen Belastung, die der neue G8-Zug (Abitur nach Klasse 12) mit 

sich bringt. Auf Initiative der Schuler sahen wir uns an emem Unterrichtstag die 

von den Schulem selbst organisierte Videoaufzeichnung eines Femsehberichts 

iiber China an. Ein weiteres Highlight war unser Weihnachtsessen in einem Chi

narestaurant, bei dem auch einige Eltem anwesend waren. Dabei wurde von El- 

temseite aus deuthch gemacht, dass die Schuler insbesondere die Schilderungen 

persbnlicher Erlebnisse in China faszinierend finden und sich durch die zuneh- 

mende Kenntnis der Kultur noch starker zum Erlemen der Sprache motivieren 

lassen.

2.4. Perspektiven

Die weitere Entwicklung dieser AGs ist momentan noch etwas unklar. Der Rek- 

tor des Gymnasiums plant, Chinesisch als Unterrichtsfach zu etablieren. Es 

bleibt abzuwarten, inwieweit sich dieses Vorhaben fmanziell und von Behbrden- 

seite umsetzen lasst. Optimal ware, unabhangig von der Realisierbarkeit, meiner 

Ansicht nach die Festanstellung einer Muttersprachlerin und einer deutschen 

Lehrkraft, so dass alle Schuler bei beiden Lehrerinnen Unterricht erhalten kbn- 

nen und die Unterrichtsfelder (Lehrbuchlektionen, Phonetik, Schriftzeichen, 

Landeskunde, Wirtschaft etc.) entsprechend sinnvoll aufgeteilt werden. Auch 

fehlt es bisher an facheriibergreifendem Unterricht, da die Schuler aus unter- 

schiedhchen Gymnasien stammen.
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Unbestritten ist, dass der Erwerb chinesischer Sprachkenntnisse far Gymna- 

siasten im Raum Stuttgart die beruflichen Zukunftschancen verbessem kann, da 

unzahlige Firmen der Region Geschaftsbeziehungen mit China unterhalten und 

insbesondere die Maschinenbaubranche, die hier verstarkt ansassig ist, in diesem 

Bereich vermutlich noch liber einiges Wachstumspotential verfligt.

Das Projekt hat inzwischen auch eine eigene Homepage: 

www.projekt-china.de.

Simone Jaumann-Wang / Willi Fischer

http://www.projekt-china.de



